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 ПОСЛЕ ВЫБОРОВ…

 ДЕЙСТВУЕМ!

 ПОЧТЕНИЕ

«Как старик корову продавал» 

Дорогой наш Учитель! 
Мы осознаём всю истинную 

значимость Вашего патриотиче-
ского труда! От того, что заложи-
те Вы в умы молодого поколения, 
то пожнёт наше общество в буду-
щем!

Желаем Вам здоровья! 
Желаем Вам успехов в реали-

зации всех намеченных планов!
И, пожалуйста, в Вашей ответ-

ственной учительской стезе не 
забывайте о переменах! 

Берегите себя!
Спасибо Вам за всё, дорогой 

наш учитель!
Лысьвенское Движение 

«РОДИНА ЛЫСЬВА»             

На рынке корову старик  
  продавал

Никто за корову цены  
  не давал. 

Хоть многим была коровенка  
  нужна,

Но, видно, не нравилась  
  людям она*.

Знакомо? Ну да! Ведь именно 
эта русская сказка, изложенная 
С. Михалковым в рифме, являет-
ся алгоритмом любой выборной 
кампании. 

«Один паренёк пожалел ста-
рика» - это политтехнолог. Как и 
в сказке, он запускает влияющие 
на людскую психологию техноло-
гии, которые позволяют создать у 
обывателя-избирателя впечатле-
ние… Точнее, они умеют завер-
нуть в красивую, отливающую зо-
лотом обёртку ну хоть кого (что), 
превращая в мессии абсолютно 
неизвестных доселе персон…

И когда после выборного дня 
тебе так и не удалось повстречать 
избирателя, проголосовавшего 
за «Единую Россию» («ЕР»), это 
тоже их работа… 

Знай, деньги «тем паренькам» 
плати. Кстати, примерная стои-
мость избирательной кампании 
за место в Законодательном Со-
брании Пермского края (ЗС ПК) 
составляет до _0 млн. руб. (Пол-
ная стоимость доступна в других 
источниках.)

Эти деньги идут на оплату аги-
тационных печатных и иных ма-
териалов (листовки, бюллетени, 
календари, баннеры), на оплату 
работников штаба (юристы, жур-
налисты, «полевики», водители), 
на оплату агитационной сети.

О! Агитационная сеть! Это 
отдельная песня! Она состоит 
из людей, непосредственно ра-
ботающих с избирателями. Это 
они в дождь, грязь, холод и жару 
несут нам очередной агитацион-
ный материал с заверениями про 
лучшую жизнь, которая наступит 
сразу после выборов. Это они де-
лают наши почтовые ящики пе-
реполненными. Это они настой-
чиво-вежливо переписывают нас 
под всякими предлогами, умаляя 
оставить номер телефона для 
контакта. 

Количество таких сторонни-

ков зависит от конкурентности 
выборных баталий. Например, в 
Лысьве бывало даже так, что чле-
ны одной семьи работали на раз-
ных кандидатов! 

Зарплата лысьвенских агитато-
ров в среднем составляет от 5 до 
12 тысяч рублей в месяц. Это за-
висит от того, на какую команду 
работает человек.

Кроме того, для избрания кан-
дидаты тратят средства на кон-
церты, материальную помощь, 
подарки (до официального выд-
вижения кандидатов, дабы их не 
уличили в подкупе избирателя). 
Вот так и собираются эти _0 млн. 
руб. 

На выборы в Государственную 
Думу РФ цена избирательной 
кампании, понятно, выше. 

Для тех, кто сомневается в 
указанных суммах, представим 
официальные данные Территори-
альной избирательной комиссии 
Лысьвенского городского округа 
(ЛГО) о финансовых средствах, 
затраченных на проведение изби-
рательной кампании по выборам 
в Думу ЛГО (довыборы по окру-
гу №7), состоявшимся 3 апреля 
2016 года. Данные представлены 
по кандидатам, занявшим 1-е и 
2-е места:

1. Белов Сергей Валерьевич 
Местное отделение ВПП «ЕДИ-
НАЯ РОССИЯ» г. Лысьва 
Поступило 737 258,00; Израсх.

 737 258,00
2.Шеромов Алексей Влади-

мирович Самовыдвижение 
Поступило  72 625,00 Израсх.

72 625,00
И добавим, тогда депутат в 

местный парламент избирался 
лишь на год с небольшим…

Две «Единые России» 
Лысьвы

«Единая Россия» - партия с 
красивым патриотическим назва-
нием. В момент своего становле-
ния казалось, что вот она, новая 
политическая сила, объединяю-
щая все слои общества и способ-
ная сделать Россию единой, силь-
ной и независимой.

Но человеческая натура та-
кова: где сила - там выгода (или 
корысть). Вот и полезли в партию 
(во власть) «разные ребята» для 

решения своих проблем. 
Да ладно бы наши доморощен-

ные, высмеянные ещё русскими 
классиками, дельцы-махинаторы. 
В «ЕР» проникли «товарищи» на-
много вреднее. Это те, кто окон-
чили всякие там «гарварды» и те, 
кто получают гранты из-за грани-
цы. 

В Лысьве, на мой взгляд, пар-
тия «Единая Россия» состоит из 
двух частей. Одна – поднимает 
новые корпуса металлургиче-
ских заводов, бьётся за создание 
рабочих мест, радеет, словом, за 
территорию и народ, на ней про-
живающий. 

Другая же, наоборот, «опти-
мизирует» здравоохранение и 
образование (в том числе и до-
школьное, несмотря, на повы-
шение рождаемости), «мудрит» 
с тарифами на жилищно-комму-
нальные услуги, загоняя город в 
долги перед газовиками, пытает-
ся реализовать за счёт жителей 
такие непонятные и рискованные 
проекты, как перевод отопления 
всего жилого фонда Лысьвы на 
одну(!) котельную. 

Прикрываясь знамёнами пар-
тии, эта часть «ЕР» думает, о 
себе, любимой.

Исходя из этого Лысьвенская 
местная общественная органи-
зация «ОБЩЕСТВЕННОЕ ДВИ-
ЖЕНИЕ «РОДИНА ЛЫСЬВА» 
выступила с инициативой о под-
держке той части «ЕР», которая  
пытается двигать общество в по-
ложительную сторону.

Движение «РОДИНА ЛЫСЬ-
ВА» - первая и единственная в 
городе общественная органи-
зация, официально поддержав-
шая выдвижение управляющего 
директора ЗАО «ЛМЗ» Виктора 
Родионова на выборах в ЗС ПК 
по Лысьвенскому одномандатно-
му избирательному округу №18 
(Протокол №1 заседания Управ-
ляющего совета Движения от 13 
января 2016 года).

Кроме того, представитель 
«РОДИНЫ ЛЫСЬВЫ» вошёл в 
избирательный штаб теперь уже 
депутата ЗС ПК В. Родионова.

Результат, как говорится, нали-
цо.

(Продолжение на стр.2)

Уважаемые лысьвенцы! 
Лысьвенский Комитет ветера-

нов боевых действий на Север-
ном Кавказе проводит благотво-
рительную акцию «Книга селу!», 
заключающуюся в сборе книг для 
сельских библиотек. 

Мы принимаем книги в до-
бротном состоянии. Желательна 
детская, справочная, энциклопе-
дическая, краеведческая, класси-
ческая (по школьной программе) 
и прочая художественная литера-
тура. Благотворительную акцию 
«Книга селу!» мы проводим уже 
второй раз. В 2014 году нам уда-
лось собрать и доставить селянам 
почти 300 изданий. И так как в 
Комитет пришёл хороший оклик 
от наших земляков, проживаю-
щих в сельской местности, в этом 
году решили акцию повторить. 

Мы обращаемся ко всем жи-
телям нашего города: Призыва-
ем Вас помочь нашим сельским 
землякам. Книги принимаются в 
Комитете ветеранов боевых дей-
ствий на Северном Кавказе, рас-
положенном по адресу: г. Лысьва, 
пр. Победы, 21, с 9-00 до 18-00ч. 
(кроме субботы и воскресенья).

Если у Вас нет возможности 
доставить литературу к нам, по-
звоните, пожалуйста, по номеру 
3-68-22, и к Вам приедет машина.

Спасибо!
* * *

Грузовик на 800 лысьвен-
ских мест. Свершилось! В сен-
тябре дворец «Привод» поменял 
форму собственности и стал 
лысьвенским! Сейчас он так и 

называется: «Лысьвенский куль-
турно-деловой центр» («ЛКДЦ»). 
Главной его изюминкой является 
зрительный зал на 800 мест. Это 
означает, что теперь Лысьве есть, 
где проводить массовые меро-
приятия!

Напомним, что событие по 
смене формы собственности 
дворца случилось в год его 45-ле-
тия. Мало кто из лысьвенцев 
знает, что советские строители 
возвели его в виде легендарного 
грузовика «ЗИС-5» - одного из 
основных автомобилей Красной 
Армии во время Великой Отече-
ственной войны.

А тем, кто всё ещё сомнева-
ется в этом, в доказательство 
охотно представляем фотогра-
фию «ЛКДЦ»: Фото: http://mw2.
google.com/mw-panoramio/photos/
medium/95246735.jpg

* * *
Вниманию жителей Лысьвы!

Напоминаем часы работы об-
щественной приёмной лысьвен-
ского местного движения «РО-
ДИНА ЛЫСЬВА»:
Вторник с 14 до 17 часов; 
четверг с 15 до 18 часов. 
Адрес: г. Лысьва, ул. Революции, 
д. №5. Телефон: 8 982 445 47 57,
Эл. адрес: 
mironov.timofej2016@yandex.ru

Дорогие лысьвенцы стар-
шего поколения! В месячник 
мудрого человека разрешите вы-
разить вам бесконечную призна-
тельность за всё, что вы сделали 
для нас! 

За ваш труд, за преданность 
делу и за силу! За доброту, чут-

кость и заботу! За веру, надежду 
и любовь!  За воспитание, ответ-
ственность и Победу! 

За всё вас благодарим!
С почтением кланяемся вам, 

дорогие наши!
Лысьвенское Движение 

«РОДИНА ЛЫСЬВА»



2

(Начало на стр.1) 
Д’Артаньян и три 

мушкетёра
 - А много ль корова дает  

  молока?
- Не выдоишь за день   

 - устанет рука*.
Как вы считаете, здесь «один 

паренёк» приукрашивает ситуа-
цию или уже напрямую обманы-
вает? А, скажите, пожалуйста, 
является ли обманом недосказан-
ность? 

Но вы, уважаемые читатели, 
уже прекрасно знаете, что, как и в  
упомянутой нами сказке, подоб-
ное присутствует повсеместно. А 
в выборный период проявляется 
ярче.

Сегодня, когда  уже поулеглись 
страсти и поугасли эмоции, свя-
занные с единым днём голосо-
вания, предлагаю рассмотреть 
лысьвенских кандидатов в ЗС ПК 
от «ЕР» по партийному списку. 

Итак, №1 – Виталий Шува-
лов, глава Лысьвы. Город знает, 
чьи интересы во власти Лысьвы 
он представляет. Глава оказался 
первым в списке лишь потому, 
что узнаваем среди лысьвенцев и 
ещё довольно высоки остатки его 
рейтинга. Его роль в партийной 
тройке – что-то вроде «паровоза». 

А теперь, внимание! О том, что 
в случае завоевания лысьвенским 
отделением «ЕР» мандата крае-
вого депутата Виталий Шувалов 
от него откажется в пользу сле-
дующего по списку человека, он 
лысьвенцам чуть не договаривал. 
Возможностей сказать об этом 
людям прямо в глаза было до-
вольно много. По несколько раз в 
день! Но нет!

Это недосказанность или что 
другое? На ваш суд, лысьвенцы.

№2 – Виталий Чагаев. Реаль-
ный кандидат, которому, в случае 
достижения лысьвенским отде-
лением «Единой России» при-
личного результата, достался бы 
мандат депутата ЗС ПК.

Лысьвенцы весь выборный пе-
риод меня спрашивали (в том чи-
сле и по телефону) о том: кто это?

 Затрудняясь с ответом, я веж-
ливо отправлял земляков в лысь-
венское отделение «ЕР». Может 
там знают…

№3 – Светлана Клементьева, 
главный врач лысьвенской город-
ской больницы. В список была 

включена для его усиления. 
И действительно, Светлана 

Викторовна много лет работает 
на поприще лысьвенского здра-
воохранения, в том числе и дет-
ского. Поэтому её знает уже не 
одно поколение лысьвенских ро-
дителей. 

С точки зрения «паренька-по-
литтехнолога», человек в белом 
халате должен был вызвать дове-
рие к партийному списку лысь-
венских кандидатов от «ЕР».  

Но ведь в здравоохранении 
Лысьвы не всё уж так здорово. 
Поэтому перевод в Чусовой не-
врологического отделения, отсут-
ствие в городе площадей для ле-
чения инфекционных больных и 
многие другие проблемы отрази-
лись на кандидате С. Клементье-
вой, как на руководителе высшего 
звена здравоохранения Лысьвы, 
а, значит, и на всём «мушкетёр-
ском» списке. 

Подведём небольшой итог. 
Итак:

№1 – ставленник, к которому 
всё больше и больше вопросов у 
лысьвенцев.

№2 – кот в мешке.
№3 – главный врач, являюща-

яся в силу своей должности «оп-
тимизатором» здравоохранения 
Лысьвы.

Может быть, здесь «зарыта» 
причина поражения Лысьвенско-
го отделения «ЕР»? 

А если бы в партийно-канди-
датском списке числились, на-
пример, учитель, врач-терапевт и 
кто-либо из лысьвенских общест-
венников, то не были бы иными 
результаты голосования за «ЕР»? 

Скорее всего, они были бы 
выше. К примеру, на отчетном 
заседании Управляющего совета 
Движения «РОДИНА ЛЫСЬ-
ВА», состоявшемся 26 сентября 
2016 года, было озвучено заявле-
ние, что в случае присутствия в 
партийном списке «ЕР» фамилий 
не из «второй «Единой России» 
Лысьвы, то Движением всерьёз 
рассматривался бы вопрос о его 
поддержке! 

Но за поддержкой к нам никто 
не обратился, и случилось то, что 
случилось: Д’Артаньян со свои-
ми мушкетёрами уступил. 

Про второго депутата ЗС
Лысьвенский пенсионер 

Анатолий Фёдорович (1935 г.р.) 

про мытарства в Пермэнерго-
сбыте:

- Четверг, 29 сентября 2016 
года, 07-35 – уже очередь. 11-40 
– столпотворение ещё больше. 
15-35 – вообще не протолкнуть-
ся! В тот день я так и не решил 
свой вопрос…

От лысьвенских кандидатов-
«единороссов» в ЗС ПК мы вдо-
воль наслушались, что второй 
депутат от Лысьвы – наше спасе-
ние! И если это случится, то од-
ним махом сразу же решатся мно-
гие наши проблемы. В том числе, 
видимо, и пенсионера Анатолия 
Фёдоровича, в лице всех созна-
тельных лысьвенцев – потребите-
лей коммунальных услуг. 

Вторым голосом Лысьвы в 
краевом парламенте, действи-
тельно, можно повлиять на мно-
гое. Это так. 

Но к цели-то нужно идти по-
степенно, пошагово. Ведь только 
когда будет сделан первый шаг, 
заключающийся, например, в 
устранении лысьвенских очере-
дей при оплате коммунальных 
услуг; в установлении понятных и 
справедливых тарифов на услуги 
муниципальных предприятий и 
учреждений; в организации пере-
селения лысьвенцев из аварийно-
го жилья именно в новые дома; в 
создании для лысьвенцев без оче-
редных (и в разумные временные 
рамки) условий для получения 
медицинской помощи; в учёте 
положительной демографической 
волны и своевременной подго-
товке первоклашкам мест в шко-
лах – то есть, когда на должном 
уровне исполнены закреплённые 
законодательством полномочия 
– вот тогда паренёк-политтехно-
лог стал бы не нужным, и тот же 
пенсионер Анатолий Федорович 
сам добыл бы заветный второй 
депутатский мандат, поддержав 
на выборах представителей «ЕР», 
список которых возглавлял глава 
администрации Лысьвы!

Мы ещё не упомянули про сгу-
щающиеся чёрные тучи над голо-
вами лысьвенцев в виде 400 млн. 
руб. долгов(!) муниципальных 
предприятий перед газовиками! 
Ведь в случае чего Лысьва бюд-
жетом ответит по этим обязатель-
ствам!   

Поэтому, прежде чем думать о 
журавле, нужно научиться сини-

цу в руках держать … 
На мой взгляд, в вопросе «про 

второго депутата» недоработали 
другие участники выборов. Ведь 
законодатель установил: партий-
ный мандат депутата ЗС ПК пе-
редаётся той территории, на ко-
торой партия показала лучший 
результат. Отнюдь не случайно 
мы выделили ключевое слово в 
предыдущем предложении. Оно 
говорит о том, что второй от 
Лысьвы партийный мандат могли 
завоевать хоть КПРФ, хоть ЛДПР, 
хоть любая другая партия, до-
стигшая наилучшего результата 
по сравнению с другими 30-ю ре-
гиональными группами.

Однако информация по этому 
поводу подавалась лысьвенцам 
как-то однобоко, «в одни ворота», 
что ли... 

В итоге, второй партийный 
лысьвенский мандат никому не 
достался…

Флаг вам в руки! 
Корову свою не продам  

  никому –
Такая скотина нужна  

  самому!*
Ведомые «пареньками-полит-

технологами», давно уверовав-
шими в то, что для достижения 
цели все средства хороши, лысь-
венские участники выборов, ви-
димо, действовали на грани зако-
нодательства. 

Это проявилось в нескольких 
эпизодах. Например, в послевы-
борной шумихе в местной прессе 
досталось представителям ЛДПР 
за непатриотическое поведение 
по отношению к Лысьве. Они, 
якобы, подкупали избирателей.  

Но почему-то никто не упомя-
нул о том, как часть лысьвенцев, 
заручившись открепительными 
удостоверениями, на автобу-
сах убыла голосовать за «ЕР» в 
столицу региона город Пермь, 
уменьшив(!) тем самым показате-
ли партии у нас.

Как всегда, приходили различ-
ного рода приглашения и благо-
дарственные письма от кандида-
тов в адрес ушедших в иной мир 
избирателей. 

Но все эти вышеперечислен-
ные нарушения не подтверди-
лись. Все участники признали 
выборы состоявшимися.

В итоге, «Единая Россия» свою 
власть не отдела никому и заняла 
большинство мест и в Госдуме: 
343 мандата (140 - партсписки, 
203 – одномандатные округа) из 

450; и в ЗС ПК: 40 мандатов (16 – 
партсписки, 24 - одномандатные 
округа) из 59.

От этой серьёзной силы, на-
прочь исключающей какую-ли-
бо политическую конкуренцию, 
полностью зависит то, как мы 
будем с вами жить в ближайшие  
5 лет. 

Но хотелось бы заострить 
ваше внимание на внушительное 
количество депутатов-одноман-
датников от «ЕР». В отличие от 
партийных депутатов, эти народ-
ные избранники не так сильно 
«скованы» партийной цепью и, 
при принятии решений, рекомен-
дованных фракцией, могут исхо-
дить из того, как их последствия 
отразятся на населении и нашей 
стране в целом. 

Максимальное порицание, 
которое им за это грозит - сло-
жение партийного билета. Но не 
депутатского мандата, что очень 
важно!

И если вдруг на повестке дня 
вновь встанет какой-нибудь важ-
ный и принципиальный для на-
шей страны вопрос, как, напри-
мер, в 2014 году законопроект по, 
хоть небольшому, но всё же об-
узданию Центрального банка РФ, 
до сих пор не подконтрольному(!) 
Правительству РФ, когда фрак-
ция «ЕР» в Госдуме в большем 
составе просто-напросто укло-
нилась(!) от голосования, сорвав 
тем самым принятие решения 
– то по просьбе Президента, как 
поведут себя депутаты, избран-
ные по одномандатным округам? 

Какую Россию выберут они 
тогда, «Единую», в угоду неко-
торым вредным «товарищам», 
окончившим всякие там «гарвар-
ды» и получающим гранты из-за 
границы, или же Россию единую, 
сильную и независимую, гражда-
нами которой являются?

Как у нас говорят: «Поживём – 
увидим!»

А пока, желаем вновь избран-
ным парламентариям усердного 
радения за истинные интересы 
независимой России и граждан 
нашей великой страны!

Флаг вам в руки! 

* Из стихотворения С. Ми-
халкова «Как старик корову 
продавал»

 По поручению 
общественного Движения 

«РОДИНА ЛЫСЬВА» 
Алексей ШЕРОМОВ

 ПОСЛЕ ВЫБОРОВ…

«Как старик корову продавал» 

 МНЕНИЕ

В центре города нет общественного туа-
лета, но  зато на расстоянии 250-300 м по ул. 
Мира в восьми домах - восемь аптек. 

Закрыли льготную аптеку в п. Орждони-
кидзе, теперь льготники за свой счет должны 
ездить в аптеки на ул. Мира, либо на ул. Ме-
таллистов.

Чтобы сдать анализы, люди со всего го-
рода должны ходить, ездить, порой, на пере-
кладных, в поликлинику «Привода» (в мороз, 
жару, дождь, гололед, слякоть и т.д.).

И все это потому, что местные чиновники и 
депутаты все указания сверху беспрекослов-
но, «под козырек» принимают к исполнению 

по принципу дружного «Одобрямс».    
И пусть даже эти указания сверху идут не 

на благо лысьвенцев.
Так вы на чьей стороне, уважаемые?

Ростислав ЕРМАКОВ, 
житель Лысьвы

Людские мытарства из-за дежурного «Одобрямс» Объявления в лысьвен-
ских маршрутках 

№№1 и 6:
Заботливые чиновники за-
претили остановки:
ул. Куйбышева – Дом Вете-
ранов, центр – бывший ки-
нотеатр «Родина». Звоните: 
2-_ _-_ _

 И В ШУТКУ И ВСЕРЬЕЗ!
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 ИСТОРИЧЕСКАЯ ПОПРАВКА

1894 год. Средиземноморье, 
Благословенная Ницца. 

В беседке, увитой нежным 
плющом, в кресле-качалке ста-
рик. Со стороны кажется, что 
он блаженствует. И было бы 
так, если бы старик этот не был 
Петром Шуваловым. Но это был 
именно он.

Пётр Павлович Шувалов
Источник: https://ok.ru/

group/53167309389893/albm/5317
3388640325/833895774021

Петру Павловичу шёл 76 год. 
Жену свою, Софью Львовну, он 
уже схоронил, о чём постоянно 
переживал, вспоминая прошед-
шую совместную жизнь. Но не 
только потеря супруги угнетала 
Петра Павловича. Ему не давали 
покоя огромные имения по всей 
России, пришедшие в большое 
расстройство, в том числе и ме-
таллургические заводы Лысьвен-
ского горнозаводского округа.

Именно заводы «грызли» со-
знание Петра Павловича. Ведь 
металлургическое производство 
- это непрерывный процесс, это 
занятость огромного числа рабо-
чих, это система, которая должна 
работать слаженно, как часовой 
механизм! И если вдруг начина-
ет разваливаться где-то в одном 
месте, то по цепочке начинает ру-
шиться всё. И именно такая ситу-
ация наблюдалась в Лысьвенском 
горнозаводском округе.

Что же он, Пётр Шувалов, 
оставит своим наследникам? Что 
скажет им на последнем одре?

Рассуждая таким образом, 

Пётр Павлович пришёл к выводу, 
что он сам хоть и имеет огром-
ный опыт и знания в устройстве 
заводов, но по состоянию здоро-
вья не имеет возможности ими 
заниматься, потому ему нужно 
найти энергичного специалиста 
по управлению горным округом, 
то есть главноуполномоченного с 
правами владельца.

Обдумывая ситуацию, взвесив 
все за и против, Пётр Павлович 
пришёл к выводу, что на эту кан-
дидатуру вполне подойдут его 
родственник, владелец Симского 
горнозаводского округа Н.П. Ба-
лашов или его родной сын Павел. 
Но Павел был занят на военной 
службе у Царя-батюшки и имел 
слабое представление о метал-
лургическом производстве. Зна-
чит Балашов…, поставил точку в 
раздумьях Пётр Павлович.    

Тут же были отправлены по 
почте соответствующие бумаги, и 
через некоторое время был полу-
чен ответ, в коем был подписан-
ный Балашовым договор и согла-
сие. Но Балашов,  приняв участие 
в решении некоторых семейных  
вопросов, от управления делами 
«в тесном смысле слова» отказал-
ся, как сам писал, «за неимением 
на то решительно ни времени, ни 
возможности», чем очень огор-
чил старика.

И вновь Пётр Павлович за 
письменным столом, теперь он 
уже просит сына занять пост 
главноуполномоченного по 
управлению горным округом. На 
что Павел дал согласие, решив 
совместить военную службу с 
делами по округу, так как не хо-
телось отказывать отцу, да и к 
наследственным делам пора уже 
было приобщаться.

Итак, 1895 год, сын Петра 
Павловича Павел Петрович гене-
рал-майор, становится  главноу-
полномоченным владельца. Ему  
поручалось,  как  писал  отец,  
«управлять,  заведовать и распо-
ряжаться всеми личными делами 
моими и принадлежащими мне 
движимыми и недвижимыми 
имуществами, где бы таковые не 
находились и в чем бы не заклю-
чались».

 Генерал-майор Павел Шува-
лов.

Источник: http://www.
liveinternet.ru/users/5257357/
post385510517

Главной заботой нового глав-
ноуполномоченного оказалась 
финансовая сторона масштабно-
го дела. «Приняв в октябре теку-
щего года управление имениями 
моего отца и покойной матери ...  
-  сообщал Павел Шувалов по-
сле получения доверенности, -  я 
успел убедиться, что означенные 
имения находятся в крайне за-
труднительном положении вслед-
ствие значительной их задол-
женности различным кредитным 
учреждениям и главным образом 
за неимением свободных оборот-
ных средств».  Долги достигали 
850 тыс. руб. На 150 тыс. руб. 
имеющихся необходимо было 
срочно пополнить оборотный ка-
питал.

В 1896 году Пётр Павлович, не 
заметив радикальных изменений 
в заводских делах на Урале, опять 
забеспокоился: положение дел на 
заводах усугублялось.

В феврале, поняв, что сын не 
справляется, он писал Павлу, 
что «при неблагоприятном исхо-
де некоторых предпринимаемых 
ныне мер представляется необхо-
димость озаботиться о продаже 
пермского имения частному лицу 
или благонадежной компании, 
что при выяснении естественных 
богатств имения и ограничен-
ности капиталов, необходимых 
для их правильной разработки,  
представляется,  вероятно,  воз-

можным на удовлетворительных 
условиях».

Но в душе ещё Пётр Павлович 
таил надежду выправить поло-
жение заводских дел и предлагал 
продать другие, не относящиеся 
к уральским заводам, имения. На 
вырученные деньги погасить дол-
ги, повысить оборотный капитал, 
где это необходимо, и, тем самым, 
оживить производственный про-
цесс, конечно при условии, если  
государство даст ссуду, в чём ему 
не должны были отказать после 
погашения долгов. 

Дальше Пётр Павлович решил 
подстраховать сына, отыскав ему 
замену в главноуправляющие 
толкового и грамотного органи-
затора.

По вопросу главноуправляю-
щего он обратился к пользовав-
шемуся его доверием управляю-
щему Петербургской  конторой  
В. Я. Евдокимову (что ещё раз 
подтверждает, что Павел с де-
лами не справлялся) с просьбой 
«при свободном времени озна-
комиться с вышеизложенными 
моими личными взглядами и об-
судить возможность принять их 
за исходящую точку дальнейших 
соображений и мероприятий», - 
писал Пётр Павлович.

Наблюдая за усилиями отца, 
а также как и за его бессилием, 
сын Павел, генерал-майор при 
делах, начал вникать в дело. Он 
понял, что нужно брать «быка за 
рога», то есть становится во гла-
ве уральского предприятия. И как 
говорят в наше время «если не он, 
то кто?»

Рассуждая таким образом, 
Павел Петрович пришёл к мыс-
ли, что с военной службой пора 
расставаться. Хватит, поработал 
на Царя-батюшку, пора подумать 
и о семейном, родовом бизнесе, 
ведь не зря же его прабабка Вар-
вара рисковала, перегораживала 
плотиной лесную дикую речку 
Лысьву, сгоняла народ из дальних 
вотчин на строительство завода с 
примитивной кричной техноло-
гией. 

Тогда, во времена Варвары 
Александровны, такая техноло-
гия была не только доступной, но 
и выгодной, ведь работный люд 
тогда был крепостным, а потому 
очень дешёвым.

«Да, однако, - думал про себя 
Павел, - бабушке было проще. 
Сейчас другие времена, крепост-
ное право как уже 37 лет назад 
отменили. Народ стал другой, 
рабочие требуют условий труда 
и постоянно выступают за повы-
шение зарплаты, а потому нужны 
более выгодные технологии, при 
которых можно получить более 
качественный металл, в большом 
количестве и с наименьшими за-
тратами. Вот тогда можно задер-
жать на заводе рабочего, да не 
просто работягу, а опытного мас-
терового».

«Батенька мой Пётр Павлович 
написал, было, Царю грамоту, что 

мол рано ещё отменять крепост-
ное право и попал в опалу царя, 
пришлось ему бросить придвор-
ную службу… Да…, не подумал 
папенька, а Царь-батюшка, Алек-
сандр II, был прав, ведь рабство 
тянуло страну в пропасть. Но те-
перь другие времена, и вести дела 
надо по-новому». 

«Так-так, - думал Павел и, не 
откладывая дел в долгий ящик, 
взялся за письмо, в коем 6 сен-
тября 1898 г.  писал следующее:  
он сообщал о своем намерении 
«подать в запас».  «В противном 
случае, предполагал он, - я полу-
чу назначение, от которого мне  
придется отказаться. Строевая 
служба не вяжется с деловыми 
занятиями. Пермское дело, хотя 
и налажено, но далеко еще не 
доведено до конца.  Оно требует 
постоянного и зоркого наблюде-
ния, а, главное, частых поездок 
на заводы».

Выбор был сделан. Павел Пет-
рович, действующий генерал-
майор, командир лейб-гвардии 
Егерского полка, подал в отстав-
ку.

Из дневников Павла Шувалова 
про поездки на Урал.

Вторая поездка (1897 год).
В 1897 году Павел соверша-

ет вторую поездку на Урал уже 
в роли главноуполномоченного 
(первая, ознакомительная поезд-
ка была в 1880 году).

И как человек ответственный, 
с полным сознанием своего дела 
Павел вёл дневник с подробным 
описанием событий, с коими при-
шлось столкнуться. 

Итак… Павел  Петрович по-де-
ловому исполнял свои обязаннос-
ти, пытался вникать в новую для 
него горнозаводскую сферу. Лич-
ный дневник графа наполнен за-
писями технического характера, 
статистическими данными, де-
нежными вычислениями. Целью 
поездки было не только знаком-
ство непосредственно с хозяйст-
венной деятельностью  имения 
и порядком его управления. Бу-
дущему владельцу представля-
лось необходимым составить 
собственное мнение о состоянии 
и перспективах развития округа, 
убедиться в целесообразности 
разработанного Петербургской 
конторой плана реорганизации 
и при необходимости откоррек-
тировать его в соответствии с 
имеющимися финансовыми воз-
можностями. В  первую очередь 
главноуполномоченный посетил 
новый Теплогорский завод (его 
строил отец в 1880 году), чугун 
которого, по замечанию  гра-
фа, «считался лучшим в округе 
и продавался Юго-Камскому и 
Пожевским заводам»; Усть-Кой-
венские  платиновые прииски, 
«техническое устройство» кото-
рых было признано «вполне со-
вершенным».  А также радовала 
графа привязка Теплогорского за-
вода к железной дороге. 

(Продолжение на стр.4)

Уважаемые любители истории 
родной Лысьвы! По результатам 
своих прежних исследований я 
заявлял, что граф Павел Шува-
лов, памятник которому стоит в 
центре нашего города, никогда не 
бывал в Лысьве. 

Все краеведы и историки, тру-
ды которых я читал, утверждали 
обратное. Но они не приводили 
каких-то чётких (документаль-
ных) доказательств. Складыва-
лось впечатление, что все перепи-
сывали один и тот же слух...   

Никого не хочу ни оговорить, 
а тем более, обидеть, но я про-

должил искать факты по этому 
вопросу. 

И нашёл! Они вписаны соб-
ственноручно(!) графом Павлом 
Шуваловым в его дневники, сле-
ды которых мне удалось оты-
скать. Сегодня, дорогие читатели, 
предоставляю вам графские запи-
си на рассмотрение и справедли-
вый суд. В лысьвенских изданиях 
они публикуются впервые. Уве-
рен, они помогут нам относиться 
к Павлу Шувалову объективно: 
без выдумок, баек и прочих ле-
генд.

Павел Шувалов в наших краях 

был трижды: 
1. В 1880 году – ознакомитель-

ная поездка в родовое имение 
прапрабабки В.Шаховской.

2. Три недели осенью 1897 
года в роли главноуполномочен-
ного делами.

3. Две недели в 1898 году (не-
посредственно в Лысьве).

А меня, сомневающегося во 
всём, прошу покорно извинить и 
понять правильно.

С уважением и любовью 
к исторической правде: 

Сергей КАЗАРМЕНСКИЙ.
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(Начало на стр.3)

А вот впечатления графа от 
посещения Бисерского завода, 
каким он ему показался:  «харак-
терным памятником безрасчетли-
вого швыряния чужими деньгами 
и бесшабашного мошенничест-
ва, практиковавшегося прежним 
правлением».  «Множество про-
шений со стороны увеченных и 
престарелых мастеровых. Заво-
ды пользуются весьма скудными 
средствами для их обеспечения».

Были осмотрены старинные 
Куртымский и Гаревознесенский 
железные рудники,  которые ока-
зались настолько истощены мно-
голетними разработками, что ин-
спектировавший их незадолго до 
Павла Шувалова  инженер  А.А. 
Ауэрбах  «признал  заводы не 
обеспеченными рудой, вследст-
вие чего советовал продать весь 
округ за  миллион  рублей».  

Но горный инженер Н.О. Ша-
марин посредством тщательной 
разведки «успел  выработать 
предварительное определение 
общего характера и простирания  
железорудных  залежей  и наме-
тил дальнейшие директивы для 
развития рудного дела, включая 
начало разработки магнитных 
руд горы  Качканар».

По пути Павел Петрович зае-
хал на Чусовской завод Камско-
го общества, где внимательно 
осмотрел две доменные печи, 
мартеновскую  фабрику и озна-
комился с  прокаткой листовой 
болванки. Затем он посетил Усть-
Долговскую пристань и желез-
нодорожную станцию Лысьва 
(Калино). Здесь граф узнал о но-
вом железнодорожном тарифе, 
введенном  1  сентября  1897  г.  
Он, по словам заводчика, «дает 
нам возможность пользоваться 
Екатеринбург-Челябинской сое-
динительной веткой для доставки 
железа через Челябинск на мно-
гие центральные рынки по цене 
более дешевой, нежели  через  
Нижний».  «Становятся  выгод-
ными  такие  рынки  как  Воро-
неж, Курск, Орел, Тамбов, Смо-
ленск, Пенза и др.. Москва и ее 
ближайшие окрестности не под-
ходят вследствие особого (пони-
женного) тарифа между Москвой 
и Нижним. 

Киев, Вильно и весь западный  
край подходили бы, но туда не 
допустит нас силезское железо, 
также пользующееся льготами 
дифференциального тарифа». 
Высказавшись насчет новых воз-
можностей, граф в то же время 
отметил, что «не следует забы-
вать,  что торговля, в особенности 
русская, неохотно меняет свои 
привычки и ...  нам не сразу сле-

дует бросать насиженное место в 
Нижнем».

Лишь  к  концу  путешествия  
он  прибыл  в  центр  имения  
-   Лысьвенский  завод. «Неожи-
данно для меня многолюдная и 
оживленная встреча, -  записал 
он в дневнике. При въезде в се-
ление - большая триумфальная 
арка. Хлеб-соль на серебряном 
блюде. Адрес волостного стар-
шины. На улицах целые тысячи 
народа. Дома разукрашены  фла-
гами. В старой церкви встреча 
духовенства с крестом и святой 
водою. Чудотворная  икона  Свя-
того  Николая  Чудотворца, обре-
тенная в деревне Б. Лысьвенский. 
В новой церкви встреча и адрес 
строительного комитета. Меня 
осыпают цветами. Дамы местно-
го благотворительного общества 
дарят мне рукоделия». 

Растерявшийся гость, «при-
выкший лишь к военным по-
честям», был ошеломлен. 
«Неподдельные приветствия 
многотысячной толпы» были вос-
приняты им как «доказательство 
дружелюбного настроения рабо-
чих и хорошего их отношения с 
заводоуправлением».

А теперь, дорогой читатель, 

информация к размышлению!
Существует фотография крае-

ведов из г. Бисер. Она называется 
приезд Павла Шувалова в Бисер:

На фото мы наблюдаем Триум-
фальную арку из еловых веток, 
нижняя часть надписи в центре 
её читается вот так: 

 На фото группа детей, рабо-
чие. Выражение лиц господ до-
вольное. Теперь вопрос, где сде-
лано фото: в запущенном Бисере 
или в Лысьве при въезде в селе-
ние?

Осталось спросить у бисер-
ских краеведов – «откуда фото, 
бисерчане?!»

Вернёмся к дневникам Павла:
«Выслушав  просьбы  мастеро-

вых  и  крестьян, - писал Павел 
Петрович, - я пришел к убежде-
нию, что желательно, во что бы 
то ни стало поскорее окончить 
земельные с ними отношения и 
наделить их землей на льготных 
условиях с тем, чтобы они с этой 
стороны были бы совершенно 
спокойны и довольны. Я не могу 
считать землю в  здешнем крае 
товаром; она сама по себе ничего 
не стоит и ценится лишь в силу  
вложенного в нее труда. Кроме 
того, не связаны ли мы некоторы-
ми нравственными обязательст-
вами, принятыми на себя наши-
ми предками, при подневольном  
переводе  крепостных людей из 
хлебородных губерний на него-
степриимный Урал? Но и поми-
мо этого я не сомневаюсь в том, 
что мы прямо заинтересованы 
наделить землей и покосами всех 
наших мастеровых и рабочих, не-
зависимо от того, принадлежат ли 
они к местному крестьянскому 
обществу или же пришли на заво-
ды со стороны. 

Чем меньше мы будем ну-
ждаться в пришлых рабочих, чем 
лучше мы обставим наших - тем 

дешевле обойдется нам произ-
водство рабочими платами». 

Он тут же посоветовался с 
управляющим округа А.С. Ле-
витским и «знающим и неутоми-
мым» старшим лесничим Г. К. 
Готшалком о «некоторых опреде-
лениях и предложениях по наде-
лению», в частности, о составле-
нии из выкупных сумм «особого 
капитала, из процентов коего на-
значались бы пособия увечным и 
состарившимся мастеровым, вдо-
вам и сиротам». 

По некоторым данным, в нача-
ле XX в. землевладение населе-
ния  Лысьвенского  округа  уве-
личилось  дополнительно  на 7,5  
десятин на наличную душу.

Остальные три дня своего пре-

бывания на Урале граф провел 
в совещаниях с управителями, 
рассмотрении планов и смет; по 
утрам он работал над бухгалтер-
скими книгами. 

Павел Петрович «постоянно 
старался выяснить в разгово-
рах...  наивыгоднейшие  меры   к 
поднятию доходности заводов», 
убеждал управляющих «принять 
на свою  ответственность денеж-
ное положение округа. При обя-
зательстве уплачивать  ежегодно  
Ярославско-Костромскому банку 
процентов на сумму 150  тыс. 
руб. и при уверенности,  что они 
не могут рассчитывать впредь на 
денежное содействие со  стороны  
Главной конторы». 

На совещаниях были разрабо-
таны «основные директивы» пла-
на реконструкции заводов. Они 
предусматривали увеличение 
оборотного капитала  имения  на:

1. 300  тыс.  руб. «с тем, чтобы 
заменить этой единовременной 
ассигновкою ежегодные перево-
ды  денег из Главной конторы».  

2. 380  тыс.  руб.  предполага-
лось затратить «на рудничное и 
доменное дело», чтобы поднять 
последнее с 1,6 млн. до 1,9 млн. 
пудов за счет строительства но-
вой доменной печи в Кусье и пе-
рестройки печи в Бисере с пере-
водом их на горячее дутье.

3. 250 тыс. руб.  направлялись 
на строительство Лысьвенской 
железнодорожной ветки.  Нако-
нец, планировалось увеличить с 
50 до 80 пудов добычу платины. 
Граф (видимо, с согласия своего 
отца) соглашался на три года от-
казаться от получения дивиден-
дов в расчете на то, что «к концу 
этого периода заводы  будут реор-
ганизованы  и оборотный капитал 
увеличится на 400 тыс. руб.».

Третья поездка, весна 1898-го 
года, Лысьвенский завод. Сразу 
скажу, что это пребывание графа 
Павла Шувалова в Лысьве корен-
ным образом отличается от преж-
них, так и отличается его дневник 
1898г. от дневника 1897года. 

В этот раз граф сразу же едет 
в Лысьву и все время своего пре-
бывания в Пермском имении про-
водит там. Фактически, на протя-
жении 10 дней граф занимается 
реальными текущими вопросами 
и проблемами округа, которые 
носят основополагающий харак-
тер. В дневнике эта особенность 
отображается решением им стра-
тегических вопросов, таких как: 
«Уход управителя Теплогорского 
завода и предполагаемое измене-
ние личного состава служащих на 
промыслах», «О контроле оборо-
тов коммерческого отдела», «Зе-
мельные вопросы», «Проба сор-
тового железа», «Переговоры с 
инженером Умовым», «Разведка 
на платину», «Проект преобразо-
вания Лысьвенского завода» и т.д.

Определяющими вехами этой 
поездки стали два эпизода. 25 
мая 1898 г. с инженером Умовым 
был заключен контракт на строи-
тельство мартеновской фабрики. 
Было признано, что «в виду веро-
ятной выгоды продажи мартенов-
ских слитков, а также возможного 
увеличения нашего передельного 
производства» необходимо стро-
ить здание фабрики на 3 печи, а 
не на 2. 

«Приступить немедленно к 
постановке фабрики, а будущей 
весной к кладке печей, которые 
будут, вероятно, пущены в конце 
1899 г.».

Второй эпизод занимает почти 
половину дневника. Это «рассмо-
трение проекта преобразования 
Лысьвенского завода по «листо-
катальному» производству», со-
ставленный управителем завода 
Башкевичем. «Проект обработан, 
на мой взгляд, дельно и обдуман-
но» – записывает в дневнике Па-
вел Шувалов, предваряя подроб-
ное его изложение.

Но, пожалуй, квинтэссенцией 
всего дневника и обеих поездок 
графа Павла Петровича Шувало-
ва на Урал становится осознанная 
графом максима: «Мое впечатле-
ние, что путь наш окончательно 
намечен и что наши решения со-
ображены с возможной предус-
мотрительностью. Но это лишь 
небольшая часть предстоящего 
дела. Необходимо зорко следить 
за выполнением нашего плана и 
внушить нашим исполнителям 
настойчивость и энергию. Для 
этого, прежде всего, необходимо 
личное присутствие. …Впрочем, 
и счастье играет здесь первенст-
вующую роль».

Но… как мы знаем, в этом 
деле счастье не улыбнулось Пав-
лу Петровичу. Старая грудная 
болезнь дала о себе знать, и на 
самом кульминационном момен-
те преобразования Лысьвенского 
горнозаводского округа в 1902 
году, в возрасте 55 лет Шувалов 
Павел Петрович оставил этот 
свет. Анализируя радейный под-
ход Павла к делу, его глубокое 
вникание и понимание ситуации, 
щепетильное изучение проблем и 
человеческий подход к рабочему 
люду, становится понятно, что 
округ надолго бы остался «Шу-
валовским» и, возможно, никог-
да бы не перешёл  в цепкие лапы 
банкиров.

Сергей КАЗАРМЕНСКИЙ
При подготовке данного исследо-
вания были использованы мате-
риалы кандидата наук Друзина 
М.В. и книга доктора исторических 
наук Неклюдова Е.Г. «УРАЛЬСКИЕ 
ЗАВОДЧИКИ ВО ВТОРОЙ ПОЛО-
ВИНЕ XIX - НАЧАЛЕ XX ВЕКА: 
ВЛАДЕЛЬЦЫ И ВЛАДЕНИЯ», с 

разрешения Е.Г. Неклюдова. 

Источник: http://gorn-lib.biblioteka-perm.ru/o_biblioteke/
struktura_biblioteki/ekologo-krajevedcheskij_centr/krajevedenije/
kirejevskije_chtenija/
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